

**ACTA DE LA SESIÓN DEL  
GRULAC EN OCASIÓN DE LA  
147ª ASAMBLEA DE LA UIP  
LUANDA, ANGOLA**

**22 DE OCTUBRE DE 2023**



**GRULAC**

**UNIÓN INTERPARLAMENTARIA**

[www.secretariagrulacuip.org](http://www.secretariagrulacuip.org)  
**SECRETARÍA DEL GRULAC**  
**VERSIÓN SIN CORREGIR**



## **SESIÓN ORDINARIA DEL GRULAC**

**Domingo 22 de octubre de 2023**

**Sala Marquee 1, Asamblea Nacional de Angola**

**De 14.30 a 18.00 horas**

*(English interpretation provided by the IPU)*

### **ORDEN DEL DÍA PRELIMINAR<sup>1</sup>**

**Punto 1. Hora 14.30**

Palabras de bienvenida del Primer Vicepresidente en ejercicio de la Presidencia del GRULAC, Diputado Atila Lins (Brasil)

**Punto 2. Hora 14.40**

Aprobación del Orden del Día de la sesión del GRULAC en la 147ª Asamblea de la UIP

**Punto 3. Hora 14.45**

Aprobación del Acta de las sesiones del GRULAC realizadas en ocasión de la 146ª Asamblea de la UIP en Manama, Baréin (marzo de 2023). Se encuentran disponibles en el sitio web de la Secretaría del GRULAC: [www.secretariagrulacuiip.org](http://www.secretariagrulacuiip.org)

**Punto 4. Hora 14.50**

Informe por Secretaría sobre diversos temas de interés del GRULAC

**Punto 5. Hora 15.00**

Recibir al Sr. Presidente de la UIP Duarte Pacheco (hora a confirmar)

**Punto 6. Hora 15.15**

Informes: - Miembros del Comité Ejecutivo  
- Presidenta de la Mesa Directiva del Foro de Mujeres Parlamentarias, Dip. Cynthia López Castro (México)

**Punto 7. Hora 15.30**

Informe sobre el Proyecto de resolución a estudio de la Primera Comisión Permanente de Paz y Seguridad Internacional sobre los Sistemas Autónomos de Armas Letales (SAAL). Informarán en representación de la Diputada Margarita Stolbizer (Argentina), la Senadora Lucila Crexell, y la Diputada Graciela Camaño

**Punto 8. Hora 15.40**

Recibir al Sr. Juan Pablo Letelier, Director del Instituto de Gobernanza del Parlamento Andino, ex parlamentario de Chile (1990-2022): Presentación e invitación del Evento Paralelo sobre el tema "*Las emisiones de metano: prioridad urgente para la Acción Climática contra la ebullición global*", que tendrá lugar el miércoles 25 de octubre de 2023, de 12.45 a 14.00 horas, en el marco de la 147ª Asamblea de la UIP.

---

<sup>1</sup> Actualizada el 18 de octubre de 2023 – Hora 13.00

### **Punto 9. Hora 16.00**

Examen de las solicitudes de inscripción de un punto de urgencia en la agenda de la Asamblea

### **Punto 10. Hora 16.20**

Designación de **2 delegados** en el Comité de Redacción del Punto de Urgencia

### **Punto 11. Hora 16.30**

Recibir a las candidatas a la Presidencia de la UIP:

- Sra. Tulia Ackson (Tanzania) (de 16.30 a 16.40)
- Sra. Adji Diarra Mergane Kanouté (Senegal) (de 16.40 a 16.50)
- Sra. Catherine Gotani Hara (Malawi) (de 16.50 a 17.00)
- Sra. Marwa Abdibashir Haji (Somalia) (de 17.00 a 17.10)

17.10 – 17.20 horas: – Análisis de las candidaturas a la Presidencia de la UIP

Nota:

- 1) *Se ha previsto la reserva de una sala para posible reunión del GRULAC el martes 24 de octubre (09:00 – 10:00 horas, Sala 1.08): sin servicio de interpretación al inglés*
- 2) *El Grupo Doce Más reitera invitación para los miembros del GRULAC que deseen participar en las siguientes reuniones:*
  - Lunes 23 de octubre (13.30-15.00 horas, en Sala Multiusos 2 con interpretación inglés/español/francés): Audiencia con las candidatas a la Presidencia de la UIP
  - Jueves 26 de octubre (13.15-14.15 horas, sala a confirmar): escuchar opiniones respecto al perfil de las candidatas a la Presidencia de la UIP

### **Punto 12. Hora 17.20**

Vacantes a llenar por el GRULAC en la 147ª Asamblea de la UIP:

#### **VACANTES EXCLUSIVAS DEL GRULAC:**

- **Comité Ejecutivo: 1 vacante hombre**, en reemplazo de Chile cuyo mandato expira en la 212ª Sesión del Consejo Directivo.
  - o Se ha recibido la candidatura de Brasil, Dip. Claudio Cajado
- **Mesa Directiva de las Mujeres Parlamentarias: 1 vacante mujer**, en reemplazo de Ecuador (Sra. Wilma Andrade).
- **Mesa Directiva de la Primera Comisión Permanente de Paz y Seguridad Internacional: 3 vacantes (al menos 1 mujer)**, en reemplazo de Argentina (Sra. L. Crexell), Chile (Sr. J. Rathgeb Schifferli) y Panamá (Sra. C. Cano Córdoba).
- **Mesa Directiva de la Cuarta Comisión Permanente de Asuntos de las Naciones Unidas: 1 vacante mujer**, en reemplazo de México (Sra. Cynthia López Castro).
- **Grupo de Trabajo sobre Ciencia y Tecnología: 1 vacante mujer**, en reemplazo de Ecuador (Sra. R.A. Campaign Brambilla)

#### **RENOVACIÓN DEL MANDATO EN LA MESA DIRECTIVA DE LAS COMISIONES PERMANENTES**

- **Mesa Directiva de la Tercera Comisión Permanente:** Surinam (Sr. A. Gajadien), está completando su primer mandato de 2 años y es elegible para su reelección para un segundo mandato (hasta 2025).

Nota: Véase artículo 22 del Reglamento del GRULAC:

**“ARTÍCULO 22.- RESPONSABILIDADES.-** 1. Toda candidatura a un cargo en la UIP en representación del Grupo deberá ser presentada por escrito a la Secretaría del GRULAC, junto al aval de la máxima autoridad del Parlamento correspondiente, de manera que asegure su participación. 2. Ningún país podrá detentar más de tres cargos en total en la UIP, aun cuando sean designados por el Presidente de la UIP. Dos suplencias equivaldrán a un cargo.”

## VACANTES NO EXCLUSIVAS DEL GRULAC

- **Auditor Interno de las cuentas de la UIP 2024**  
*El 27 de octubre de 2023, el Consejo Directivo designará a dos Auditores Internos para el ejercicio fiscal 2024. Se espera que presenten su informe al Consejo Directivo en su primera sesión estatutaria en 2025. Los parlamentarios interesados en presentar su candidatura para este puesto deben tener preferentemente experiencia previa en un comité parlamentario de finanzas o de auditoría.*

### Punto 13. Hora 17.30

#### - **ELECCION DE LA NUEVA MESA DIRECTIVA DEL GRULAC PARA EL PERIODO OCTUBRE 2023-2025:**

- **Presidencia** (en reemplazo de Paraguay, Sr. Blas Llano)
- **Primera Vicepresidencia** (en reemplazo de Brasil, Sr. Atila Lins)
- **Segunda Vicepresidencia** (en reemplazo de México, Sra. Sofía Carvajal)
- o **Presidencia:** Se han recibido las siguientes candidaturas (se adjunta los documentos con la presentación de las respectivas candidaturas):
  - México: Dip. Sofía Carvajal
  - Chile: Sen. Rojo Edwards

Las candidaturas, acompañadas por una carta firmada y un breve currículum vitae, deberán contar con el aval de la Presidencia del parlamento respectivo y deberán **presentarse hasta 10 días antes de la elección** (artículo 15 del Reglamento del GRULAC), esto es, **hasta el JUEVES 12 DE OCTUBRE de 2023.**

A continuación se transcriben los artículos del Reglamento del GRULAC con relación a la elección:

#### **“SECCIÓN III. DE LA PRESIDENCIA DEL GRULAC.-**

##### **ARTÍCULO 14. PRESIDENCIA DEL GRULAC.-**

*El Presidente(a), así como un primer y segundo Vicepresidente(a) del GRULAC será elegido(a) por el Consejo Directivo entre sus miembros, propendiendo a que el ejercicio de esa responsabilidad sea asumida de manera alternativa por los integrantes del GRULAC. Durará dos años en sus funciones, excepto que culmine su mandato legislativo con anticipación. No tendrá derecho a la reelección.*

##### **ARTÍCULO 15. PRESENTACIÓN DE CANDIDATURAS.-**

1. *Las candidaturas a la Presidencia del GRULAC deberán comunicarse por escrito a la Secretaría del Grupo, por lo menos 10 días antes de la apertura de la sesión en la cual haya de efectuarse la elección.*
2. *Resultará elegido(a) para la Presidencia del GRULAC el candidato(a) que haya obtenido la mayoría absoluta de los votos emitidos.*
3. *Si ninguna candidatura obtuviera la mayoría absoluta en la primera votación, se procederá a una segunda y eventualmente a otras votaciones entre los candidatos y las candidatas hasta que uno(a) de ellos(as) haya obtenido esa mayoría.*

##### **ARTÍCULO 16. ELECCIÓN.-**

1. *La elección tendrá lugar durante la segunda Asamblea del año. Si por circunstancias excepcionales, la Asamblea no pudiera reunirse, el Consejo Directivo podrá, en todo caso, proceder a la elección.*
  2. *En caso de ausencia temporal, sus funciones serán ejercidas por el Primer Vicepresidente(a) y en su caso por el segundo(a) de la Mesa Directiva.*
- En caso de dimisión, pérdida del mandato parlamentario o fallecimiento del Presidente(a) o algún Vicepresidente(a), el primer Vicepresidente(a), ejercerá la Presidencia hasta la elección de un nuevo titular por el Consejo Directivo. Se aplicará la misma disposición si se suspende la afiliación del Miembro del GRULAC al que pertenezca el Presidente(a).*

**ARTÍCULO 17.-** *El Miembro del GRULAC al que pertenezca el Presidente(a) podrá designar a otro de sus representantes para formar parte del Consejo Directivo en sustitución de aquel o aquella, con derecho de voto.”*

Diputado Atila Lins  
Primer Vicepresidente  
en ejercicio de la Presidencia

Oscar Piquinela  
Secretario del GRULAC

## PARTICIPANTES

**El GRULAC se reunió en sesión ordinaria** en la tarde del **domingo 22 de octubre de 2023**, de 14:30 a 18:00 horas, bajo la conducción de su Presidente en ejercicio, Diputado Atila Lins (Brasil), asistido por la Secretaría del GRULAC, Sr. Oscar Piquinela y Lic. Carina Galvalisi.

**MESA DIRECTIVA:** Presidente en ejercicio del GRULAC Diputado Atila Lins (Brasil), Segunda Vicepresidenta del GRULAC Diputada Sofía Carvajal (México); Presidenta de las Mujeres Parlamentarias y miembro ex officio del Comité Ejecutivo Diputada Cynthia López Castro (México); Secretaría del GRULAC Sr. Oscar Piquinela y Lic. Carina Galvalisi.

**ASISTENTES DEL GRULAC:** Se encontraron presentes las siguientes delegaciones:

**ARGENTINA:** Sen. Lucila Crexell, Diputadas Mara Brawer y Margarita Stolbizer y Sr. Juan de Dios Cincunegui, Asesor del Senado

**BOLIVIA:** Diputados Luis Alberto Zúñiga, Aleiza Alcira Rodríguez; Alicia Ticono, Olga Cavalotty, Romina Griselda Gómez, Carlos Hernán Arrien, Martha Ruiz

**BRASIL:** Diputados Claudio Cajado, Atila Lins, Marcio Marinho, María Laura Carneiro, Ana Carolina Dartorao y Secretaria del Grupo y Delegación Silvia Araújo

**CHILE:** Dip. Marcela Riquelme, Sen. Rojo Edwards, Diputados Mauro González, Nelson Venegas, Matías Ramírez, Flor Weisse, Sens. Gastón Saavedra y Loreto Carvajal; Secretario General de la Cámara de Diputados Juan Pablo Galleguillos y Secretaria del Grupo y de la Delegación Jacqueline Peillard y Secretario de la Delegación Juan Osés

**CUBA:** Diputados Ana María Mari Machado, Rolando González, Arelys Santana Bello, Estela Cristina Luna Morales, Richards Martínez Orisel y Secretario del Grupo y de la Delegación Jesús Rafael Mora

**GUYANA:** Sr. Manzoor Nadir, Presidente del Parlamento, Presidente del Grupo y Jefe de la Delegación, Dips. Dawn Hastings-Williams, Mohabir Nandlall; Sr. Sherlock Isaacs, Secretario del Parlamento; y Sra. Carlleta Charles, Secretaria de la Delegación

**MÉXICO:** Dips. Cynthia López Castro, Klaus Ritter, Leticia Zepeda, Sofía Carvajal y Sens. Adolfo Gómez y Estrella Rojas

**PERÚ:** Dips. Alex Paredes y Wilson Soto Palacios

**REPÚBLICA DOMINICANA:** Dip. Luis Alcides Báez

**SURINAM:** Dips. Asiskumar Gajadien, Melvin Bouva y Grachelle Sluisdom

**URUGUAY:** Pte. Sebastián Andújar, Sen. Amín Niffouri, Secretario Relator del Senado José Pedro Montero y Sra. Carina Galvalisi, Secretaria del Grupo y de la Delegación

**PARLATINO:** Sen. Silvia Giacoppo, Presidenta del Parlatino y Sr. Santiago Gamitea, Director

## **ACUERDOS DEL GRULAC PARA CUBRIR LAS VACANTES EN LA 147ª ASAMBLEA DE LA UIP**

- Grupo Consultivo de Alto Nivel sobre la Lucha contra el Terrorismo y el Extremismo Violento:
  - Sr. Carlos Arrien (Bolivia)
- Mesa Directiva de la Primera Comisión Permanente de Paz y Seguridad Internacional:
  - Sr. Luis Báez (República Dominicana)
  - Sra. Ana Carolina Dartora (Brasil)
  - Sra. Aleiza Rodríguez (Bolivia)
- Mesa Directiva de la Segunda Comisión Permanente de Desarrollo Sostenible:
  - Sra. Irene Moreira (Uruguay), continuará el mandato del Senador Raúl Lozano, quien dejó de ser legislador
- Mesa Directiva de la Cuarta Comisión Permanente de Asuntos de las Naciones Unidas:
  - Sra. Lucila Crexell (Argentina)
- Mesa Directiva de las Mujeres Parlamentarias:
  - Sra. Laura Carneiro (Brasil)
- Comité Ejecutivo:
  - Sr. Claudio Cajado
- Comité de Derecho Internacional Humanitario:
  - Sr. Loreto Carvajal (Chile) en sustitución de la Sra. Mara Brawer (Argentina)
- Comité de redacción del punto de urgencia:
  - Sr. Rojo Edward (Chile) y Sra. Lucila Crexell (Argentina)

\* \* \* \* \*

## **ACTA RESUMIDA DE LA SESIÓN DEL GRULAC EN OCASIÓN DE LA 147ª ASAMBLEA DE LA UIP (22 DE OCTUBRE DE 2023, LUANDA, ANGOLA)**

Se abre la reunión por parte del Presidente en ejercicio del GRULAC Diputado Atila Lins (Brasil), informando que hoy se llevara a cabo la elección de la nueva Mesa Directiva del GRUALC, que tendrá dicha responsabilidad por un periodo de dos años.

Por Secretaria se informa que no habrá traducción al portugués, solamente interpretación del español al inglés y viceversa.

Se informa que se da por aprobada el Acta de la Sesión anterior, que fue oportunamente distribuida por mail, y que está a disposición de los señores legisladores. No habiendo observaciones se da por aprobada.

Se informa que se está a la espera de la llegada del Presidente de la UIP Diputado Duarte Pacheco (Portugal). El Presidente informa que el Presidente Duarte Pacheco llegará a las 15 horas. Posteriormente, le da la palabra a la Diputada Cynthia López Castro (México),

Presidenta de las Mujeres Parlamentarias de la UIP y miembro ex officio del Comité Ejecutivo, quien hará el informe de la Reunión de Mujeres.

Tiene la palabra la Diputada López, previamente el Presidente le indica que ella debe hacer ambos informes, Mujeres y también lo correspondiente al Comité Ejecutivo.

La Diputada Cynthia López saluda especialmente al Presidente Atila, y le agradece su generosidad y las atenciones recibidas durante su visita a Brasil junto al Presidente de la UIP Duarte Pacheco. Consulta a Secretaría si se ha distribuido su informe, Secretaría responde que se reiterara el mismo.

Entre otras cosas dice que solo el 26 por ciento de las mujeres en el mundo ocupan un cargo en los gobiernos. Informa que ha tenido la responsabilidad de visitar a costo propio muchos parlamentos, exhortando en todos los casos a que en las próximas elecciones tengan en cuenta de aumentar el porcentaje de mujeres, el objetivo de los partidos debe ser motivar a las mujeres que se involucren en la actividad política y social. El objetivo es aumentar la paridad de género.

En la visita a África, visitó a las cuatro candidatas que se presentan en esta elección.

También estuvo presente en Portugal, en ocasión de la reunión del Comité Ejecutivo. También informa que presentó junto con CEDAW una publicación contra la violencia hacia las mujeres. Para finalizar informa que concurre a Washington junto al Presidente Duarte Pacheco, manteniendo reuniones con legisladores del Congreso, invitando nuevamente a que Estados Unidos vuelva a la Unión, y por último concurre a la reunión de un Seminario a Costa Rica, donde aprovecho a invitar nuevamente a que el parlamento de ese país concorra a las Asambleas de la UP, cosa que no ocurre hace muchos años. En la reunión de jóvenes en Vietnam, presentó el proyecto de ley Olympia, presentado por México, que hace referencia a la violencia digital.

Aprovechando la presencia del Presidente Duarte Pacheco, le agradece su generosidad para invitar al Presidente del Foro de Jóvenes Parlamentarios y a ella, Presidenta de las Mujeres Parlamentarias, a acompañarlo en algunas giras. Felicita a Uruguay por la organización de la Segunda Cumbre de Comisiones de Futuro, que fue realmente extraordinaria, felicita también a la Presidenta de la Asamblea General y del Senado de Uruguay, Sra. Beatriz Argimón, por los esfuerzos para la creación e instalación de la Oficina Regional de la UIP en Uruguay.

Agradece a la Vicepresidenta del GRULAC, Diputada Sofía Carvajal, al Diputado Atila Lins, a todos por el apoyo en su elección, y en especial al Presidente Duarte Pacheco.

El Presidente Atila Lins da la bienvenida al Presidente Duarte Pacheco y reitera que es injusto que las presidencias de la Unión no tengan reelección, es muy poco tiempo el que le otorga el Reglamento, espera que en un momento ello se pueda revertir. Y reconoce la alta calidad de los trabajos del apoyo a los parlamentos en especial al GRULAC. Le concede la palabra. Aplausos.

El Presidente de la UIP Duarte Pacheco pide para hablar en portugués.

Dice que realmente han sido años muy difíciles, la pandemia, la guerra en Ucrania, el Sahel, y otros conflictos, cambio climático, la crisis económica, agradece todo el apoyo recibido en su esfuerzo. Da una buena noticia, a partir de ahora Grulac tendrá nuevo integrante, las Bahamas. Es el comienzo de pescar uno a uno cada uno de los países isleños que integran la región del Caribe.

La mejor noticia que les daré es que hace un mes se ha instalado, se ha creado la Oficina Regional en Uruguay, y esperamos que en los próximos meses ya esté operativa. La UIP es una organización que funciona como en el siglo XIX y ahora estamos en el siglo XXI, no podemos aceptar la lentitud en la toma de decisiones. No es posible que esta oferta de instalar una Oficina en esta región haya demorado quince años, eso no es posible, es algo que debemos modificar, debemos forzar a la Organización a ser eficaz.

Y ahora me referiré, dijo, a la aprobación de un punto de urgencia para discutir y apoyar a la paz en Medio Oriente, una resolución que no sea ni pro Palestina, ni pro Israel. Es centrar la condena a Hamas. Que los rehenes deban ser devueltos, y que Israel cree corredores humanitarios, bregar que las dos partes se deban sentar juntos a discutir y buscar una solución de futuro.

Estamos en un país que estuvo muchos años en guerra entre hermanos, y ahora es un país en crecimiento, y ese es nuestro deseo para todos los pueblos en donde todavía hay un conflicto

Aplausos.

El Presidente Atila Lins agradece al Presidente Duarte Pacheco y desea que continúe apoyado y brindando su experiencia en la UIP, y piensa que sería muy beneficioso para la Organización la creación de un Consejo Consultivo con la integración de expresidentes de la UIP. Brasil, con la presencia del Sr. Cajado en el Comité Ejecutivo promueva dicha creación.

Aplausos. Da la palabra a la Vicepresidenta Sofía Carvajal.

La Diputada Sofía Carvajal (México) reitera lo dicho por el Presidente Atila Lins; reconoce y valora profundamente todo el trabajo realizado por Duarte Pacheco, pide un aplauso por parte del GRULAC y por su parte un reconocimiento total a su gestión.

El Presidente Duarte Pacheco indica que eso no se agradece, es parte de las obligaciones que se comprometen al aceptar una función en democracia. Agradece nuevamente todo el apoyo del Grupo.

Tiene la palabra el Senador Rojo: el Presidente Pacheco hizo mucho más, siempre nos recibió con una sonrisa, siempre atendió del mejor modo. Manejó con tranquilidad, con reposo, las diferencias geopolíticas. Lo vimos cuando la discusión de Rusia y Ucrania, y ahora con el conflicto de Medio Oriente, y en especial a la apertura de la Oficina Regional en Uruguay, resultado del trabajo de las autoridades de ese país, pero también del esfuerzo extraordinario del Presidente Pacheco. Reciba toda la admiración y reconocimiento. Aplausos

El Presidente Atila Lins da la palabra a la Senadora Lucila Crexell, Argentina, que se referirá al tema armas autónomas letales.

La Senadora Crexell agradece y menciona que hace uso de la palabra para presentar el tema, que la Diputada Margarita Stolbizer es la autora del mismo. Informa que la Diputada Stolbizer presentó este tema de estudio en la Asamblea de Baréin, compitió con otros temas presentados, y agradece que Chile retiró su propuesta para dar más fuerza a la propuesta de Argentina. El proyecto presentado fue unificado con el presentado por Lacroix de Bélgica, África había presentado el tema niños combatientes.

Recuerda que la presentación del tema de estudio tiene tres etapas, Presentación, Estudio, que es lo que se hará en esta Asamblea, y discusión y presentación del proyecto final para ser aprobado por la Asamblea que será en la reunión de Ginebra en marzo del año próximo. La responsabilidad es lograr explicar del modo más claro el tema y lograr la mayoría parlamentaria para que sea aprobado, por lo que serán evaluadas todas las propuestas que se presentaran. Los resultados se presentarán en los parlamentos, a fin de ir tomando conocimiento de lo complejo del tema. No conocemos aun los límites o los no límites de las innovaciones tecnológicas. Con los expertos podremos saber los puntos de regulación que se deberían tener. Este tema ha sido incorporado a la agenda de las Naciones Unidas, seguramente la aprobación en marzo reforzará la preocupación de los países y los organismos interesados. Estoy a la orden para responder las consultas de ustedes al respecto. Agradece a Chile por haber cedido el espacio, gracias a todos, aplausos.

La Mesa agradece la intervención de la Senadora Lucila Crexell, y antes de otorgar la palabra al Sr. Juan Pablo Letelier, le cedo la palabra al Presidente de la Cámara de Representantes de Uruguay, Sebastián Andújar.

El Presidente Andújar, agradece, y pide reconocer las palabras de la Sra. Cynthia y de su actividad en el Comité Ejecutivo, en especial haber logrado que la OEA se mantenga como miembro de la Unión Interparlamentaria, ya que es un organismo que también nos representa en la región y también el haber podido lograr que el Parlasur ingrese como Miembro Asociado, es bueno compartirlo ya que es un gran logro para la región, para el GRULAC.

Agradecer a todos los parlamentarios que pudieron participar en la Segunda Cumbre de Comisiones de Futuro en Uruguay.

Reitera lo acordado de que se instale una Oficina Regional de este Organismo, algo muy importante para descentralizar una institución tan grande. La iniciativa fue nuestra, pero de nada hubiera servido si el GRULAC, todos los países que lo integran, no hubieran apoyado. Gracias señor Presidente.

El Presidente Atila Lins agradece a Uruguay por su esfuerzo para lograr la instalación de la Oficina y el trabajo que realiza para lograr los mejores vínculos entre parlamentarios. Agradece ya que la oficina de la UIP en Uruguay será un lugar adecuado para colaborar con todos los parlamentos de la región.

Ahora cedo la palabra al Director de Gobernanza del Parlamento Andino, ex Senador Juan Pablo Letelier (Chile), quien nos presentará un trabajo sobre las emisiones de metano.

El Sr. Letelier agradece el poder dirigirse a los legisladores del GRULAC y en especial a los legisladores que también integran el parlamento Andino. Comienza a dar una explicación de lo actuado por el Club de París, la preocupación por el aumento de la temperatura del planeta y que no será posible bajarla o mantenerla si no se toman medidas muy drásticas, ya dos años atrás se firmó el pliego contra el metano, en ocasión de la COP26.

El objetivo del Parlamento Andino es hacer tomar conciencia y que los pueblos tomen un camino, y es que el Parlamento Andino junto con el Grulac tienen un evento paralelo, donde expertos del Fondo Mundial del Metano y expertos de las Naciones Unidas, esta iniciativa es ponerse a la orden de los países de la región y de la UIP, a fin de ayudar a ir buscando, fijar nuevas iniciativas, y buscar metas de metano. Saluda el esfuerzo de la Senadora Crexell en esta materia, y pedir que el GRULAC tome el tema como bandera propia. El metano no se ve, no se huele, atrapa 86 veces más el calor que el CO2, gracias, agradece a la Mesa del Grulac, y que todos puedan participar. Trabajar juntos y con técnicos tales como Flacso.

El Presidente Atila Lins, respecto al punto de urgencia y al haber uno solo, Pakistán con el tema islamofobia, seguramente se apoyará. Dada la grave situación en Medio Oriente, pensamos que seguramente el punto de urgencia girará en torno a esa crisis, Israel - Hamas. Al tener una idea de cómo evoluciona la presentación del punto de urgencia, en ese momento el GRULAC designará dos parlamentarios para que nos represente, bueno se ofrece el Senador Rojo de Chile y Argentina, Crexell

Cynthia interrumpe y recuerda que hay que llenar una vacante en mujeres. El Presidente responde que eso se tratará más adelante.

La Diputada Laura Carneiro, Brasil, se ha inscrito para la mesa de trabajo y para la Comisión de Ciencia y tecnología.

En media hora recibiremos a las cuatro candidatas a ocupar el cargo de Presidente de la UIP para los próximos tres años.

El Presidente da la palabra al Secretario General, Sr. Oscar Piquinela, quien informará sobre los compromisos que tenemos como Grupo.

Vacantes exclusivas para llenar por integrantes del GRULAC, una vacante en el Comité Ejecutivo, que deja el representante de Chile, se ha presentado una candidatura, es de Brasil de acuerdo a lo informado por el Presidente Lins. El candidato será el Diputado Claudio Cajado, se aprueba con el aplauso de todos.

El Diputado Cajado pide la palabra, agradece a Atila, a Sofía Carvajal, a Piquinela, y a todos quienes me han apoyado, a mi delegación, a la esposa del Diputado Atila, también en especial a Sebastián Andújar, que he tenido de visitar su país cinco veces este año; país que quiero mucho. Estaré durante los cuatro años de mi presencia en el Comité Ejecutivo a la entera disposición, y como ha dicho el Presidente Duarte Pacheco, la presencia de nuevos miembros fortalecerá aún más al Grupo Geopolítico, le daré mi teléfono personal y estaré a la orden permanentemente, reitero que nuestra Cancillería, que aquí esta representados por dos diplomáticos que nos acompañan, estará siempre a la orden de las necesidades de todos los países de la región, que la integración política y diplomática será factor fundamental para nuestra región, muchas gracias por vuestro apoyo y voto. Aplausos.

Recibe el saludo de Argentina en la palabra de Crexell y de México en la palabra de Sofía Carvajal. Así como la palabra de Cynthia, Presidenta de la Mujeres Parlamentarias. La Diputada Carneiro de la Delegación de Brasil se siente honrada por la elección del Diputado Cajado, es el segundo diputado con mayor experiencia parlamentaria después de Atila Lins. Dirá, es lo mejor que tiene Brasil para ofrecer al Grulac de la UIP.

Atila Lins dice que él se adhiere a todas las expresiones de apoyo y ciertamente será un gran actor en el Comité Ejecutivo junto con la Presidenta, Vicepresidenta de Uruguay, Beatriz Argimón. El Diputado Cajado será ahora miembro del Comité Ejecutivo además de ser el Presidente del Grupo de Brasil ante la UIP.

El Representante de Chile ante el Comité Ejecutivo, Presidente del Senado, Juan Antonio Coloma felicita al Señor Diputado Cajado, quien continuará la tarea que Chile realizó durante cuatro años. El deseo de que su trabajo ayude a mejorar la calidad del trabajo parlamentario a fin de que ello se vea en la mejora de los pueblos, sabedor de los compromisos que tiene para reforzar permanentemente la democracia en nuestra región, tenga en cuenta la colaboración permanente de nuestro país en su tarea.

Atila Lins informa que el Diputado Cajado tiene una tarea que se ha propuesto cumplir, que es crear un fondo económico para que los países que no pueden concurrir a la UIP por problemas económicos, lo puedan hacer. Tenemos una lista de países, que Piquinela podrá leer que son candidatos a ser beneficiados por el fondo de apoyo.

Dicho documento está siendo trabajado, y será un elemento para trabajar por el o la Presidenta o Presidente que sea electo en el día de hoy.

Presidente Lins: Piquinela informará a ustedes los países que no vienen desde hace tiempo.

Secretario Piquinela: no vienen El Salvador, Guatemala, Trinidad y Tobago, San Vicente y las Granadinas, Santa Lucía, Costa Rica, Haití, Colombia, Nicaragua, Panamá, Honduras. Ecuador, esta es la primera vez que falta por los hechos conocidos. Y hoy ingresa Bahamas, que ya ha sido invitado a integrar el Grupo Geopolítico.

La creación del fondo será un esfuerzo y una gran ayuda al crecimiento del Grupo. La nueva Presidencia del GRULAC va a trabajar en esa dirección.

Hay que reemplazar a Ecuador para integrar la Mesa Directiva de las Mujeres Parlamentarias.

El Presidente Atila Lins informa que la Diputada Laura Carneiro (Brasil) llenará esa vacante. El Presidente pide que si no hay oposición sea aclamada para ocupar dicho cargo. Aplausos.

La Dip. Cynthia López interrumpe indicando que la diputada de Bolivia también tenía interés de ocupar dicho cargo.

La Diputada Carneiro indica que ella ya había hablado con la Diputada para ocupar un lugar en la Comisión de paz y Seguridad.

Por Secretaría se indica que hay tres vacantes en la Comisión de Paz y Seguridad, dos mujeres y un hombre.

Insiste Carneiro, ella propone a la Diputada Aleiza de Bolivia para ocupar un cargo.

El Presidente indica que la diputada acepta ocupar dicho cargo. La Dip. Aleiza agradece.

El Presidente informa que aún resta designar dos legisladores para dos cargos. Hay que llenar un cargo en la Comisión de Naciones Unidas, vacante para mujer, sustituyendo a la Diputada Cinthia López.

Pide la palabra la Senadora Lucia Crexell, quien solicita ocupar dicho lugar, ya que se está ocupando de temas vinculados a dicho Organismo.

Presidente, si nadie se opone, se acepta dicha solicitud, ocupará dicha vacante Lucila Crexell. Aplausos.

Se debe llenar una vacante en el Grupo de Trabajo de Ciencia y Tecnología, debe ser mujer. La Diputada Caroll, de Brasil, Bolivia solicita palabra, ellos solicitan que también compita Alicia Ticona, gracias. Se discutirá después.

Ahora se presenta vacante en grupo Terrorismo, Republica Dominicana, se presenta como candidato. El Presidente informa que no puede postularse pues recientemente ha dejado de ser miembro el Sr. Víctor Suarez, del mismo país. Puede ser en la Primera Comisión.

Brasil pide la palabra, la Diputada Caroll, no desea competir y se presenta para ocupar un cargo en la Comisión de Paz y Seguridad. Entonces Ticona ocupará el cargo en el Grupo de Ciencia y Tecnología, y Rep. Dominicana ocupará la vacante en la Comisión de Paz y Seguridad. Aprobado.

Vacante en el Grupo de Terrorismo, hombre o mujer. Bolivia propone al Diputado Carlos Arrién. Aprobado.

Llegan las candidatas a la Presidencia, Tanzania, Senegal, Malawi.

Senegal, Sra. Kanouté, hace uso de la palabra, Entre otras cosas, valora la instalación de las oficinas regionales, y la de Uruguay es un buen ejemplo de actividad, la segunda será en Egipto, luchar por los valores de la democracia.

La Sen. Crexell le consulta por su tiempo de mandato.

Sra. Kanouté indica que ella estará en su cargo hasta el 2027.

Sra. Carbajal consulta si se trabajará reforzando la acción de los grupos; hombro con hombro, y reforzando las Oficinas regionales de la UIP hará a mejorar la acción en favor de nuestros países.

Surinam consulta cómo hará para reforzar la presencia de los jóvenes, y cuál es el manejo de idiomas, esto es muy importante. Cómo ayudara a la inclusión de nuevos países.

Ella indica que así lo hará, para mejorar la presencia de la Unión.

Sen. Rojo felicita a la Sra. Kanouté. Qué tiempo tendrá para dedicarle a la UIP.

Respuesta, no se preocupe, no ocupo la Presidencia de mi Parlamento, o sea tendré todo el tiempo para la Unión.

El Presidente consulta qué apoyo le dará en especial al GRULAC.

La Sra. Kanouté indica que reforzará todo el apoyo al GRULAC y a su Oficina Regional.

El Presidente agradece a la candidata su presencia y su tiempo. Aplausos.

Se recibe a la candidata Tulia Ackson, Presidenta del Parlamento de Tanzania,

Tiene la palabra Ackson. Felicita al GRULAC por el estupendo trabajo que viene realizando y en especial por la instalación de la primer Oficina Regional, pude asistir de ese momento histórico, y felicita a GRULAC por haberlo logrado, a todo su equipo, Oscar, Carina y en especial por el trabajo de Beatriz Argimón y su Gobierno, quien le ha dado todo el apoyo.

Reforzar el apoyo a las nuevas tecnologías, trabajar en el tema inclusión, mujeres, jóvenes, discapacidad, que todos tengan voz en los foros.

Otro objetivo, la Paz, tensiones internas o de países, migraciones, quienes buscan mejores condiciones de vida, asesorar a los gobiernos, para intentar que la paz sea un objetivo, mejorara el diálogo. Que los parlamentos puedan contribuir para mejorar esas situaciones.

A veces el GRULAC se siente alejado de los grupos geopolíticos, por eso cuando Uruguay logra instalar la primera Oficina Regional, he sentido muy importante que se destine el mayor esfuerzo en el comienzo y un buen funcionamiento de la misma.

Aplausos.

La Dip. Carvajal pide un aplauso para las nuevas delegaciones de Bahamas, y Sudán del Sur. Aplausos.

El Presidente Atila agradece las palabras de la candidata Tulia Ackson. Y da la palabra para saludar.

Tiene la palabra la Dip. Cynthia Lopez, ella visitó a la candidata en su país, y agradece la buena recepción recibida, y le agradece mucho que haya estado en Uruguay en la apertura de la Oficina Regional. Y le pide que si se realiza una reunión de la UIP en la región, que ella esté presente, sabe que si gana estará muy cerca de nosotros. Le desea el mayor de los éxitos.

Tulia Ackson agradece todas las palabras. Dice que si una de las dos Asambleas del GRULAC se realiza en la región, contará con todo su apoyo.

El Dip. Cajado agradece la presencia de Tulia Ackson, y le indica que él ha sido postulado para el Comité Ejecutivo, él apoyará sin lugar a dudas, la UIP es un organismo muy lento y espera que ella tenga más celeridad en sus decisiones. Tulia indica que le dará más dinamismo, más ágil. Y alivianar la burocracia. La Secretaría debe apoyar a los legisladores.

Perú pregunta, como miembro de la Mesa Directiva de los Jóvenes Parlamentarios, es importante mejorar la coordinación y pedir que se haga en los próximos eventos una reunión en Cuzco de jóvenes. Los jóvenes deben impulsar la actividad de los parlamentos.

Tulia Ackson señala que va a trabajar más y los escuchará, estarán más integrados, y que los jóvenes sepan que hace la UIP, nuevas tecnologías, en todas sus esferas requieren de la tecnología, la inteligencia artificial, no eludir ese debate, que ella sirva para mejorar la actividad parlamentaria. Motivar a los parlamentarios, ella aun usa los papeles, el mundo sin papeles es vital para preservar el medio ambiente.

Diputada de Chile, saluda, consulta, qué hace la UIP para llegar a grupos que no están representados. Yo represento al colectivo LGTV. Los crímenes de odio que son víctimas nuestra colectividad, que se podrá hacer al respecto eso, y éxito.

La Sra. Ackson responde que todos los grupos estén representados, LGTV, y tribus, entendemos que las sociedades han hecho trabajos para contemplar todas las problemáticas, si trabajamos hombro a hombro aprenderemos a trabajar en conjunto. No todos los grupos están representados en los parlamentos, espero que juntos podremos cambiar las comunidades. Queremos que la lista de países que respeten los derechos humanos siga aumentando.

Surinam, felicita a la Sra. Tulia, he escuchado las respuestas, en especial de los jóvenes. Me ha interesado lo dicho por usted, de que las resoluciones adoptadas aquí, y que al regreso sean presentadas en nuestros Parlamentos para ser analizadas y adoptadas. Cómo ve usted su posición, cómo considera que usted tenga la mayor actividad, gracias por presentarse ante nosotros.

Sra. Ackson, sí, trabajará para que se apliquen las propuestas y las resoluciones adoptadas, y es importante que los Presidentes digan cómo han trabajado, para que todos los sepan. Cuando hacen sus discursos nos deben informar sobre lo que han hecho respecto a las

Resoluciones que son aprobadas aquí. Nosotros y la UIP, le dedicamos mucho tiempo y trabajo para que se estudien y se aprueben determinadas Resoluciones y es importante que se transmitan en cada país. Hay que enfatizar ese aspecto. Reitero, soy Presidenta del Parlamento, Presidenta del Grupo Africano ante la UIP. Pero solamente en caso de la discusión de los presupuestos, sería solo ese motivo el que me impida estar en los trabajos de la UIP. Gracias amigos.

Presidente Atila Lins, la Presidencia agradece su visita y palabras.

Se presenta la candidata de Somalia, Presidenta de Parlamento, Sra. Marwa Abdibashir Hagi, desde el este de África, donde termina el cuerno de África, es un placer estar aquí, es un honor estar con ustedes, indica, que su amplia experiencia en las actividades públicas, que puede aportar, es unidad y dedicación y trabajar sin descanso. Se preguntó en una reunión de zoom, qué podía ofrecer para el GRULAC. Es tender puentes, conectar todos los grupos geopolíticos, ya que también se habla de luchar contra la pobreza, cada país puede aportar, reforzará los vínculos, colaboración y como un faro de esperanza. Gracias.

El Presidente Atila Lins agradece a la Sra. Hagi su presentación.

Chile, saluda y consulta en relación a la actividad agrícola, ya que Chile es gran productor como aglutinar esa actividad. Cuál es su postura. Responde cada continente se puede beneficiar con una estrecha colaboración, trabajar esos lazos, y aprender unos de los otros, la seguridad alimentaria se puede abordar a través de esta organización. Para finalizar, debo aclarar que mi lucha ha sido y es por la mujer, la mayor presencia de la mujer en todas las áreas. Les recuerdo que nuestra organización social es de tribus; somos cinco tribus, estamos luchando para que nuestra organización política sea a través de partidos, los hombres controlan la situación, el sistema de clanes deseamos cambiarlo y la esperanza es que a través de la UIP se pueda lograr. Yo represento al 90 por ciento de las mujeres, es una gran responsabilidad y esperanza para ellas. Gracias.

ELECCION DE LA NUEVA MESA DIRECTIVA, PERIODO 2023-25.

El Presidente Atila Lins informa que se han recibido dos candidaturas:

Diputada Sofía Carvajal de México y Senador Rojo Edwards de Chile.

Tiene la palabra la Diputada Sofía Carvajal Isunza: Estimadas compañeras y compañeros parlamentarios de América Latina y el Caribe, es para mí un honor encabezar los trabajos de uno de los órganos internacionales de representación parlamentaria más importante dentro de la Unión Interparlamentaria y dentro de nuestra región. Agradezco a cada una y a cada uno de ustedes, por la confianza que depositaron en mí para encabezar los esfuerzos de esta alta representación. Les aseguro no los decepcionaré. Asumo este honor que me confieren como la más alta responsabilidad que he asumido. Responsabilidad que contraigo con cada uno de los Parlamentos Miembro representados en su persona. Es mi deber y convicción representar y ser la voz de cada uno de ustedes en las discusiones y debates que sostengamos al interior de la Unión Interparlamentaria y en todos los espacios donde los represente. Seré una Presidenta sensible y cercana a cada Parlamento. Crearé dinámicas de comunicación constante que nos permitan consensar y acordar la posición general que adoptaremos como región en cada discusión en la que participemos. Como Grupo Geopolítico les aseguro que seremos propositivos en el impulso y análisis de temas que sean de nuestro interés al interior de la Unión Interparlamentaria. Como una mujer demócrata y sensible, buscaré el diálogo con cada uno de los parlamentos de nuestra región, para entender los obstáculos y barreras que limitan e impiden su participación plena en nuestra organización, buscando, por supuesto, ofrecer soluciones e intermediar alternativas para que, de una vez por todas, garanticemos la representación de cada Parlamento en nuestras actividades. Como Presidenta de GRULAC tengo claro que la calidad de nuestra representación se robustece en la medida en que cada uno de sus parlamentos miembro forme parte de todas sus determinaciones. Tal y como se establece en los Estatutos de la Unión Interparlamentaria, mi principal interés es y seguirá siendo el trabajar en favor de la paz y la cooperación entre los pueblos, así como por la consolidación de las instituciones representativas. ¡Muchas gracias!

Palabras del Senador Rojo Edwards: Quiero que sepan que mi nombre es Rojo, no mi apellido. Parto agradeciendo a Chile. Soy el único senador de mi partido, por lo que agradezco a los diferentes partidos que me han dado el apoyo. Es un honor para mí. Y que ha sido transmitido por la Cancillería. El trabajo del GRULAC yo lo siento como un trabajo de equipo, y nosotros hemos trabajado como equipo y quiero decir que como hay un solo candidato para la Vicepresidencia, Manzoor Nadir, ojalá que por aclamación lo podamos votar como Vicepresidente y ojalá que Lucila Crexell, acepte también la propuesta de Vicepresidenta.

Lucila y yo hemos trabajado en este equipo, porque creo que es así como el GRULAC va a salir adelante. Quiero agradecer a ustedes, en especial a Uruguay, Uruguay se la ha jugado. La verdad que el trabajo que han hecho para instalar la nueva Sede Regional, han demostrado una seriedad de trabajo, por lo menos a mí me ha sorprendido y enorgullece.

Guyana, gran líder Manzoor Nadir, quiero trabajar junto a él.

Destaco a Perú, ellos han sido vapuleados por la prensa al venir aquí.

De Lucila quiero destacar que trabajamos en conjunto el último punto de urgencia, hicimos que GRULAC liderara en toda la Asamblea. Saludo a mis amigos cubanos. Mi mujer, mis suegros, son de allí y he trabajado en muchos temas con ustedes.

Surinam, hemos trabajado mucho en los temas de jóvenes, y Brasil que puedo decir, felices que quien sigue la posta en el Comité Ejecutivo de la vacante dejada por nuestro país, es Brasil, en la persona de Claudio Cajado.

Quiero decir que seré senador hasta el 2029, por tanto, podré cumplir la totalidad del mandato como Presidente si soy electo.

Como soy el único senador de mi partido, solo tendré el compromiso de una sola Comisión en mi Parlamento, por lo que tendré todo el tiempo que requiera mi cargo en caso de ser electo.

Por lo tanto, puedo dar garantía de continuación del trabajo. Quiero contarles que en mi país trabajé muchos años en un programa que se llama "Un techo para Chile". Estudié políticas públicas en los Estados Unidos, para después trabajar en el BID, y llevo más de diez años en la Comisión de Asuntos Internacionales del Parlamento, por lo tanto puedo aportar mi experiencia para trabajar en el GRULAC en el cargo de Presidente. Quiero reiterar que en las dos últimas Asambleas, y en el tratamiento del punto de urgencia puse en un primer lugar al GRULAC. Mi objetivo es seguir con la experiencia de Blas Llano, e incorporar nuevos países a nuestro Grupo, países que no han estado viniendo. Les pido sinceramente vuestro apoyo con el voto y el apoyo a Manzoor y a Lucila, muchas gracias.

Se procede a la votación, se distribuye las papeletas, y se llama en forma alfabética a los países.

Para la votación se utiliza el mismo criterio que usa la Unión Interparlamentaria en el Consejo Directivo. Tres votos por país, si se contempla género, de lo contrario un solo voto.

Se llama a los países por orden alfabético:

Argentina un voto

Bolivia tres votos

Brasil tres votos

Cuba, tres votos

Chile tres votos

Guyana, tres votos

México, un voto

Perú, un voto

Rep. Dominicana, un voto

Surinam, tres votos

Uruguay, un voto

El Presidente Atila Lins anuncia que ha sido electa la Diputada Sofía Carvajal como Presidenta del Grupo Geopolítico de América Latina y el Caribe para el periodo de 2023-2025.

Aplausos.

Por aclamación, Primer Vicepresidente Manzoor Nadir, Guyana; y Lucila Crexell Segunda Vicepresidenta, son anunciados por la Presidenta Carvajal.

Presidenta del GRULAC, Diputada Sofía Carvajal: Asumo ese honor y no voy a defraudar en su actividad a ninguno de los Parlamentos Miembros. Representaré a cada uno de ustedes con la mayor convicción en todos los espacios. Como grupo Geopolítico, les aseguro que seremos propositivos, como una mujer demócrata y sensible mantendré el dialogo permanente, buscando soluciones, les pediré a todos los parlamentos que sean participativos. Mi compromiso será trabajar en favor de la paz y la consolidación de los pueblos. Muchas gracias, gracias, nuevamente.

Se levanta la sesión.

\* \* \* \*